

成島信遍年譜稿（二十一）

久保田 啓一

【キーワード】成島信遍、御書物方日記、冷泉為村、延享三年、関東下向

はじめに

『広島大学大学院文学研究科論集』第七九巻（二〇一九年一二月二五日発行）に拙稿「成島信遍年譜稿（十九）」を発表した後、これから進捗の度合いを考慮すると、一つの雑誌に年一度掲載するのではとても完結に至らないと判断せざるを得ず、広島近世文学研究会発行の研究誌『鯉城往来』と合わせ、両誌を交互に発表の媒体とする」ととした。

なお、今号より『広島大学文学部論集』と誌名が改まるとともにあり、これまで書き継いだ「成島信遍年譜稿」の題目、掲載誌、巻数、発行所、発行年月日を一覧としてまとめおく。今後、必要あつてこれらに言及する場合は、「拙稿」の「」のじく記す。

「成島信遍年譜稿（一）」、「江戸時代文学誌」第六号、柳門舎

一九八九年三月一五日

「成島信遍年譜稿（二）」、「江戸時代文学誌」第七号、柳門舎、一九九〇年一二月一五日

「成島信遍年譜稿（三）」、「江戸時代文学誌」第八号、柳門舎、一九九一年一二月一五日

「成島信遍年譜稿（四）」、「日本文学研究」第二〇号、梅光女学院大学日本文学会、一九九五年一月一〇日

「成島信遍年譜稿（五）」、「日本文学研究」第二一号、梅光女学院大学日本文学会、一九九六年一月一〇日

「成島信遍年譜稿（六）」、「江戸時代文学誌」第六号、柳門舎、一九九六年一二月一〇日

「成島信遍年譜稿（七）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第六四巻、広島大学大学院文学研究科、二〇〇四年一二月一五日

- 「成島信遍年譜稿（八）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第六五卷、広島大学大学院文学研究科、一〇〇五年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（九）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第六七卷、広島大学大学院文学研究科、一〇〇七年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第六八卷、広島大学大学院文学研究科、一〇〇八年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十一）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第六九卷、広島大学大学院文学研究科、一〇〇九年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十二）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七〇卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一〇年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十三）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七一卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一二年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十四）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七三卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一三年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十五）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七五卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一五年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十六）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七六卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一六年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十七）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七七卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一七年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（十八）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七八卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一八年一二月二十五日

「成島信遍年譜稿（十九）」、「広島大学大学院文学研究科論集」第七九卷、広島大学大学院文学研究科、一〇一九年一二月二十五日
 「成島信遍年譜稿（二十）」、「鯉城往来」第二二号、広島近世文学研究会、一〇一〇年一月三〇日

また、信遍に関する以下の別稿の参考を願う場合は、頭記の符号とともに言及することとした。

- ア 「九州大学萩野文庫蔵『成島信遍集』 翻刻と解題」、「文献研究」第一三号、文献研究の会、一九八三年一二月二十五日
 イ 「三つの『三世のなみ』 成島信遍家集の成立」、「文献研究」第一五号、文献研究の会、一九八五年二月二十五日
 ウ 「江戸冷泉門と成島信遍」、「近世文芸」第四四号、日本近世文学会、一九八六年六月一〇日（拙著『近世冷泉派歌壇の研究』翰林書房、一〇〇二年一月一八日 に収録）
 エ 「川越市立図書館蔵『芙蓉樓玉屑』（上） 翻刻と解題」、「日本本文学研究」第一六号、梅光女子学院大学日本文学会、一九九〇年一月一日
 オ 「川越市立図書館蔵『芙蓉樓玉屑』（中） 翻刻と解題」、「日本本文学研究」第一七号、梅光女子学院大学日本文学会、一九九一年一月一日
 カ 「川崎池上家『京進書札留』抜書 冷泉門人池上幸豊の四十年

」、「近世文藝」第五六号、日本近世文学会、一九九一年七月

一〇日（『近世冷泉派歌壇の研究』に収録）

キ「川越市立図書館蔵『芙蓉樓玉屑』（下）翻刻と解題」、「日本文学研究」第二八号、梅光女子学院大学日本文学会、一九九一年

一一月一日
ク「川越市立図書館蔵『芙蓉樓玉屑』（続）解題」、「日本文学研究」第二九号、梅光女子学院大学日本文学会、一九九三年一月一日

ケ「成島信遍の対俳壇教訓」、「雅俗」第五号、雅俗の会、一九九八年一月一〇日

コ「近世冷泉派歌人としての池上幸豊」、「大江戸マルチ人物伝」池上太郎左衛門幸豊、川崎市民ミュージアム、二〇〇〇年二月一六日（『近世冷泉派歌壇の研究』に一部収録）

サ「成島家歴代の立場」乾照夫氏「幕末期の成島柳北」に寄せて、「鯉城往来」第三号、広島近世文学研究会、二〇〇〇年一〇月二二日

シ「幕臣成島信遍と江戸文壇」、「国文学解釈と鑑賞」第七四卷三号、至文堂、二〇〇九年三月一日

「成島信遍年譜稿（二十）」の事項
延享二年 乙丑 一七四五 五十七歳

（承前）

九月二十七日、本丸で深見新兵衛と対談、御小納戸にあつた書物の扱いにつき協議する。また、九月二十三日に借用した長持と箱釣台を書物方に返却する。（『幕府書物方日記』十八）

九月二十九日、書物について、西丸で深見新兵衛と対談する。（『幕府書物方日記』十八）

秋、田沼意行の『意行詠草』（慶應義塾図書館蔵）を編む。

十月二十三日、御小納戸より返却された書籍の目録につき、深見新兵衛と対談する。（『幕府書物方日記』十八）

十一月十四日、小田切治大夫より「孔叢子」を預かる。（『幕府書物方日記』十八）

十一月六日、「五常解」（『芙蓉樓玉屑』所収）を著す。

閏十一月朔日、「東方農準解」を著す。
閏十一月十日、巨勢伊豆守よりの書物返却を取り次ぐ。（『幕府書物方日記』十八）

以下、続稿を掲載するに当つては、直前の「年譜稿」に記載した年譜事項のみを挙げ、せめてもの便宜としたい。今回は拙稿が該当する。

「」の年、五女功、池上幸政の養女となるか。（『全集』卷十所収
「梅崎みたまの記」）

次からが「成島信遍年譜稿（二十一）（久保田）」の記述となる。

延享三年丙寅一七四六五十八歳

○ 正月二十一日、「郢曲」一巻を差上げるよとの[臣]勢伊豆守からの指示に關し、事情説明の手紙を川口頼母に出す。（「御書物方日記」第二十弔）

十一番 梁八月一日下ル
「郢曲」一巻 箕入

添書一通附

花色純子、糸萌黄

国立公文書館内閣文庫蔵「御書物方」日記の翻刻は、東京大學史料編纂所編『大日本近世史料 幕府書物方日記』十八（東京大学出版会、一九八八年）を最後に刊行が途絶している。よつて延享三年以降の記事は、原本が公開された画像を見て解読するしかない。以下、画像に基づいて適宜本文を翻訳して掲げることとする。典拠として掲げる資料名は「御書物方日記」とし、当該の用数を添える。延享三年正月から六月までは第二十弔、七月から十一月までは第二十一弔となる。

正月二十一日に次の記事がある。漢字は通行の字体に改め、「一」「八」「三」「江」などは平仮名とし、適宜句読点・濁点などを補う。

肥前守殿より御用有之由申来、罷出候処、土岐佐兵衛佐^(アマ)致對談候様被仰渡^(アマ)、佐兵衛佐被申聞候は、樂書之類之内、朗詠などに鈔をさし候御書物有之候様に被覺候、吟味いたし、今日にも明日にても差出候様に被仰渡候。依之罷歸候処、即刻伊豆守殿より、御引移之時分御預ケ成候郢曲一巻、只今差上候様に申來、此節成島道筑より手紙相添、先刻佐兵衛佐被申聞候、抄をさし候樂書之義、右郢曲にて相済候由、申來候。右御書物即刻持參、伊豆守え差出之。

肥前守殿より御用有之由申来、罷出候処、土岐佐兵衛佐^(アマ)致對談候様被仰渡^(アマ)、佐兵衛佐被申聞候は、樂書之類之内、朗詠などに鈔をさし候御書物有之候様に被覺候、吟味いたし、今日にも明日にても差出候様に被仰渡候。依之罷歸候処、即刻伊豆守殿より、御引移之時分御預ケ成候郢曲一巻、只今差上候様に申來、此節成島道筑より手紙相添、先刻佐兵衛佐被申聞候、抄をさし候樂書之義、右郢曲にて相済候由、申來候。右御書物即刻持參、伊豆守え差出之。

「肥前守」は、西丸に勤める御側衆の松平肥前守忠根。「土岐佐兵衛佐」は、やはり西丸の吉宗に小姓として仕える土岐左兵衛佐朝直である。この日の詰番である書物奉行川口頼母が松平忠根からの御用呼び出しを受けて西丸へ出向き、土岐朝直と対談するよう指示されて会うこととなる。朝直の用件は「朗詠などに鈔をさし候御書物」を差し出すよとのことであつたが、すぐに「伊豆守」即ち西丸の御側衆伊勢伊豆守至信から、前年の本丸から西丸への引取りの際に書物方に預けた「郢曲一巻」を差し出すように指示があつた。実はこれこそが土岐朝直のいう書物に該当するものであり、その事情を説明するために信遍が書状を認めたという経緯である。

なお、「郢曲」に関する記載のうち、「寅八月一日トル」の「寅」は「丑」の誤りかと推測される。延享二年の八月初旬頃には、移徙を前にして奥から書物方への書籍の返却が夥しい数に上り、煩瑣を極める点検作業には信遍の知見が不可欠であった。八月二日条には、詰番深見新兵衛が松平肥前守忠根から「段々御書物下り候間、道筑申合請取候様ニ可致候」と、名指しで信遍の助力を乞つよつ指示を受けたことが記される（拙稿 参照）。「御引移之時分御預ケ成候郢曲一巻」とあるのだから、この時に書物方へもたらされたと考えるのが当然であり、十二年前の寅年（享保十九年、一七三四）を指すとは考えられないからである。もっとも、『幕府書物方日記』の延享二年八月一日条には「郢曲」の書名はない。すべての書物の出納を厳密に記録するのはそもそも無理であったが、あるいは「八月一日」が誤認の產物なのか、いずれとも判断できないのが残念である。

△ 三月二十二日、冷泉為村、御暇として桜町天皇主催の禁裏當

座御会に出席、二十七日に鳥丸光栄とともに京を発し、江戸に下向する。（『扶桑殘玉集』卷四「東行記」、『鳥丸大納言光栄卿御紀行』他）

寛保元年（一七四一）の為久薨去の後、長らく冷泉家当主との面晤の機会を得られなかつた信遍達江戸冷泉派歌人にとって、後嗣の為村が師と仰ぐ鳥丸光栄とともに家重の將軍継続の賀使として江戸

下向を果たした延享三年は、為久によつて確立された江戸冷泉門の発展を一層強固にする重要な転機と映つたはずである。この年の為村・光栄下向に關わる記録を多くの諸書に見出すことができるのも、それだけ地下歌人達の関心が高かつたからに他なるまい。すでに拙稿「冷泉家の歴史（一一一）為村（中）（「しぐれてい」七二号、一〇〇〇年四月一〇日）においてこの折の江戸下向の概略とその意義に触れているので、ここでは必要最小限の記述に留めるが、この旅程の詳細は、江戸での信遍との接点を明確にする上で必要な情報となるので、しささか検討を加えることとする。

下向記録は大まかにいつて次のよつた項目から成る。

- ア 延享三年三月二十一日開催の禁裏當座歌会
- イ 光栄の東行記（復路を含む場合あり）
- ウ 為村の東行記（復路を含む場合あり）
- エ 為村の江戸滞在記事

オ 四月十九日「卯月郭公」題當座歌会

このほか、イについてには、中川豊氏編『鳥丸光栄関係資料集』（古典文庫、一〇〇一年三月一〇日）に、静嘉堂文庫蔵『鳥丸大納言光栄卿御紀行』（光栄自筆）の翻字が收められており、諸本の紹介や先行研究への言及などを含む周到な解説が付されているので、ここ改めて全編にわたつて検討を加えることはしない。

以下、為村に關わる資料を中心に、調査済みの諸書の内容を概観するが、ア～オの種別を説明の基準としたい。

1 宮内庁書陵部蔵『扶桑残玉集』巻四所収「いち出の浜」（鳥丸

光栄）・「東行記」（冷泉為村）

「いち出の浜」はイを收める。三月一十七日の京出立から四月十五日に品川宿に立ち寄つて迎えの使者と合流するまでの東海道経由の往路と、五月一日の板橋から十四日の京帰着までの中山道経由の復路の紀行。「東行記」はア、ウ、エ、オに該当し、ウは東海道経由の往路のみである。

2 東北大学附屬図書館狩野文庫蔵『冷泉余瀝』坤所収「禁裡御暇和歌當座

光栄為村両卿御饗別」「鳥丸光栄卿東行記」為村卿同

時」「冷泉為村卿関東下向之詠歌」「為村卿江戸旅館當座和歌」「禁裡御暇和歌當座

光栄為村両卿御饗別」はア。「鳥丸光栄卿東行記」為村卿同時

はイで、往復の道の記。ただし、1には備わった五月一日分の記事がなく、三日朝に鴻巣を発つといふから記述が始まること、「冷泉為村卿関東下向之詠歌」はウに該当し、わずかに工の江戸滞在中の和歌を含む。東海道経由の復路の詠もある。「為村卿江戸旅館當座和歌」はオ。

3 龍谷大学図書館蔵『東日記』

ウ（往復路）・エ、オを含む。当該記事の末尾に「五月十一日御上着御道記終」とあり、具体的な日程の記載がほとんどない為村の道の記としては珍しく、京帰着の日が明記される。

4 岡山大学附屬図書館池田家文庫蔵『為村卿関東和歌』

ア、ウ（往路のみ）・エ、オから成る。末尾に

三月一十七日の出発に先立つて一一一日に催された禁裏当座御会

御旅館にて帰京の時 冷泉三位為村

朝露のおきて出たつ旅まくらむすびなれにし名残をぞ思ふ
やがてとく都のつてに告やらむ海山やすくかへりつきぬと

の一首を掲げるのは珍しい。

5 刈谷市立刈谷図書館村上文庫蔵『蓬蘽雜抄』所収「東の紀行」

ウ（往復路）・エ、オから成る。ただし、オは戸田氏房・巨勢至信・巨勢利啓・磯野政武の四首のみ。

6 宮内庁書陵部蔵『片玉集後集』巻九十八「冷泉宗匠家御詠」

ウ（往路のみ）・エから成る。

7 宮内庁書陵部蔵『片玉集前集』巻二十六「和歌留」

エのうち、信遍・為村贈答歌一首（後述）のみが收められる。

8 国文学研究資料館蔵『冷泉為村卿詠作類聚』第一所収「延喜三年関東下向」

ウ（往路）の一部、オの為村詠を收める。

9 川崎市市民ミージアム池上家文書蔵『宗匠家御詠歌』一『宗匠家御詠歌』

一の「延喜三年四月為村卿関東下向」にウ（往路）・エ、三に享保二十年以來の為久江戸下向記録を受け継ぐ形で「冷泉宰相為村卿関東下向旅中之詠歌」としてウ（往路・復路の一部）・エ、及びオの為村詠を收める。

は、勅題、即ち桜町天皇の出題で、天皇の他、三条西実称、飛鳥井雅豊、冷泉為村、柳原光綱、烏丸光胤、庭田重熙、武者小路実岳、芝山重豊、烏丸光栄が出詠した。1の「東行記」の本文に従い、桜町天皇、為村、光栄の作を掲げる。

躊躇

つゝじ咲はやしの木陰ぐれなるにいまも紅葉をたくかとや見ん

松上藤

けふさらには深き恵みの色そへてあかずみかきの松の藤浪

旅祝言

烏丸光栄

あふぐぞよ三たび出立東路の往来もやすくおさまれるよを

なお、2の「禁裡御暇和歌当座 光栄為村両卿御饌別」では、桜

町天皇の作の結句が「たくかとぞみる」とあり、静嘉堂文庫蔵『御歌会集』卷二十五の「延喜三年三月廿一日当座御会」では天皇詠の

題が「躊躇紅」となっているなど、資料によつて小異がある。

二十七日の出立以降の旅の実態は、『烏丸大納言光栄卿御紀行』に明らかである。拙稿「冷泉家の歴史(一一一)」為村(中)で述べた通り、為村の記述は断片的で、旅程を辿るに十分な情報がない。光栄の紀行に依り、為村との関係を窺うことのできる記述を取り上げておきた。

京を出立した三月二十七日は草津泊、二十八日は坂の下、二十九日は桑名、四月朔日は熱田の宮、一日は赤坂、三日は新居、四日は掛川と順調に進んだが、五日は府中を目指すものの、安倍川の増水

に阻まれて鞠子に泊まり、翌六日も鞠子で足止めを余儀なくされる。その六日の記事の末尾を掲げる(『烏丸光栄関係資料集』一一四頁)。句読点・濁点を打ち直し、歌番号を省き、1の「うち出の浜」の本文に従つて一部翻字を改めた(注記参照)。

(前略)長き日をながめくらすに、右兵衛督のもとよつ、此あ

いだの詠吟なをしつけよとて、大津よりはじめ、このまことにま

での歌廿五首にそへて、

旅のやど長 し田の雨の中にます河水のおつるをまつ
かくじひをくられし、なさけふかくぞおぼゆる。とつ おも

しろく思ひ給ふるよしをこたふ。

はれまゝつ宿ぞいぶせきかち人のわたり絶ぬる雨の河辺に
旅のやどいばふる雨のつれ もなぐさむ千々の露の」との
は

はやく内「につけらる(迷)べきよしをぞこひをくつねる。

注『烏丸光栄関係資料集』は「つけくる」と翻字するが、「つけくる」では文脈が通らない。「つけらる」に光栄の為村に対する敬意を表わしたと見るべきで、「く」は「ら」を誤認したものと判断し、「うち出の浜」によって改める。

この記述により、ウに見える為村の道中詠が光栄の添削指導を経ていることがまず知られる。そして、為村の「旅のやど」歌は、安倍川の水量が落ちることを願うとともに、光栄の添削の墨が詠草の上に落ちることを裏づけるのである。その為村の気持ちを汲んだ光栄

が「なきふかくぞおぼ」えたことも明らかとなる。光栄は為村の詠歌を「つれ もなぐさむ千々の露のことは」にたとえて褒めるが、あくまでも非公式の返答として人目に触れるのを避けるつもりか、火中に投じるよう為村に言い送る。親子ほどに年の離れた光栄と為村の、互いを尊重し合う関係が印象的な一節である。

七日は安倍川を渡つて江尻に宿り、八日は富士川の増水のため蒲原に足止めを余儀なくされる。九日も同様で、さすがに滞留に飽き飽きして光栄も為村も宿近くの海岸に出る。

侍従三位もつれ なぐさめむと、このはまべに出てあみひかせて興ぜらる。程ちかければ、たちよりて此ほどのうさをぞかたらふ。(『鳥丸光栄関係資料集』一一六~一一七頁)

蒲原の海岸で網引を見物しながら語り合う光栄と為村の姿が何とも侘しげでおかしい。二人が蒲原を発つて富士川を渡ることができたのは十一日であった。その日は沼津に泊まり、十二日は小田原、十三日は戸塚、十四日は川崎と宿りを重ねて、十五日は「けふも夜をこめてやどりをたち、品がはの駅にこじをとゞむれば、むかひにて來り。」(『鳥丸光栄関係資料集』一三一頁)とあって、恐らくは幕府側の使者に出迎えられて江戸入りを果たしたと思われるが、これ以降の往路の記事はない。

○ 四月十一日、加賀前田家に献ぜられた「飲膳正要」についての八日付の調査報告と添え状が書物奉行深見新兵衛にもたらされる。(『御書物方口記』第三十冊)

飲膳正要、松平加賀守殿写獻之、年比相知不申候に付、先達而士岐左兵衛佐ス、道筑ヲ以、承度由申達候之処、当八日相知候由ニ而、左之通書付一通、道筑より手紙相添、御藏迄被越候間、今日御目録下番に年号書加申候。近日御小納戸御目録に書加可申候。

道筑より差越候書付、左文通。
飲膳正要

元文二年正月十六日、松平加賀守え書(与差上候様に被仰付、同三月十三日献之)。

右之書付、并道筑手紙一包に致し、右号に入置之。

○ 四月八日、深見新兵衛へ書状を遣す。(『御書物方口記』第三十冊)

る。享保八年六月十五日に若狭守から加賀守に改める（寛政重修「諸家譜」卷一三一）。末尾に添えられた書付によれば、元文二年正月十六日、「吉徳に『飲膳正要』の写本を献じるよう書物方に命が下り、三月十三日に献じたといつ。その経緯を土岐左兵衛佐に問い合わせ、その回答を得るにあたり、いずれも信遍が関与したことと示す内容である。

ちなみに、『大日本近世史料 幕府書物方口記』十三の元文二年

正月十六日条・三月十三日条のいずれにも、当該記事は見当たらなかつた。

○ 四月十五日以降十九日までの間に、冷泉為村と面会し、為村に「和歌の浦や」歌を贈り、為村より「三代かけて」歌を返される。

(『扶桑残玉集』卷四「東行記」他)

四月十五日に品川で出迎えられ、十九日に信遍達と当座歌会を催すまで、為村が江戸でどのような日々を送ったかは判然としない。

石野政雄氏「近世堂上派隨想」(三古会編『近世の学芸 史伝と考證』)八木書店、一九七六年三月一五日 所収)にも、

九代将軍家重継続の賀使として、鳥丸光栄・冷泉為村が江戸に向した。將軍の引見のあつたのは、延享三年四月廿日であつた。道筑はこの日いややさきだつて、はじめて新宗匠為村卿と

対面した。(三三二頁)

とあるのみで、日付を特定するに足る情報は伝わらないらしい。念のため、三月二十一日の為村・光栄禁裏御会参加の条で掲示した延享三年下向記録のうち、H「為村の江戸滞在記事」に該当する名書の記述を確認してみる。なお、2の記事により、將軍家重からの問い合わせに答える形で為村が富士賞翫詠を奉呈した可能性があるので、それも含めて掲げることとする。

1 「東行記」

富士賞翫詠

名に高き山はふじのね消ぬがうへに雪もいく世々降重ぬらん
夏かけて降かのこるか時しらぬ雪を高ねのふじの芝山

箱根

ふもとより雨ぶり出て箱根山立おほふ雲の奥ぞをぐらき

成島道筑初御対面の節 詠進和歌

和歌の浦やみるめをかるも蠶衣重ねし世々の悪とぞしる
即時御かへし

三よかけてみるめをかるもなみならぬ契とぞ思ふわかの浦人
2 「冷泉為村卿関東下向之詠歌」

於江府、公方より詠歌御たづねにつき、書上られけるうた
名に高き山はふじのねけぬがうへの雪もいく世々ふりかさぬ
りん

3 「東口記」

富士賞翫の詠

箱根

名にたかき山はふじのねけぬが上の雪もいく世々隆重ぬらむ

夏かけてふるか残るは時しらぬゆきを高根のふじの^山

箱根

麓より雨ふり出て箱根山立おほふ雲のおくぞおぐらき

於江戸、成島道筑はじめて御対面の折、詠進

わかな浦やみるめをかるもあま衣重ねし世々のめぐみともしる

御返し

三代かけてみるめをかるもなみならぬいとぞ思ふわかの浦人

（四月十九日当座、省略）

なでこそを送りし返しに 為村卿

手にとりて見るにあならぬ色も猶折人からの大和なでし

臣勢和州御旅館をどぶらひ給ふ折、ほとゝぎす一いえおどり

れければ

ほとゝぎす慰めよとの一声はこゝを旅ともおもわでぞきく

御旅館にのこし給ふ

かへりなば都のひとと告げさんと海山やすくけふは越ぬと

朝露にわきて出行たび枕むすび馴にし名残をぞとら

かへりなば都のひとと告げさんと海山やすくけふは越ぬと

4 為村卿関東和歌

富士

名に高き山はふじの根消ぬがつへの雪もいく世々隆重ぬらむ

夏かけて降か残るか時しらぬ雪を高根のふじの^山

富士賞翫の詠

箱根

麓より雨降出て箱根山たちおほふ雲の奥ぞをぐらき

武州にて成島道筑初て御対面の節の和歌

和歌の浦やみるめをかるも蟹衣重し世々の恵とぞしる

即時御返し

冷泉三位為村卿

三よかけてみるめをかるもなみならぬ契りとぞ思ふ和歌のわい

人

(中略)

御旅館にて帰京の時 冷泉三位為村

朝露のおきて出たつ旅まぐらむすびなれにしな残をぞ思ふ
やがてとく都のつてに告やらむ海山やすくかへりつきぬと

5 東の紀行

遙望筑波山(梅上山光明寺より)眺望 以上割書 引用者注

筑波根はみる程遠きよそめにも夫とぞじゆく葉山しげ山

御殿中にてはじめて御対顔の時 戸田淡路守氏房

心にもかけずは何とあふひ草露の情の深きをぞしる

御返し

かけそひしけふの葵のことのはは露の情の猶増りけり

御旅館にて

臣勢大和守利啓

旅衣たちかへるとも時鳥とひし初音をわすれずもがな

御返し

ほとゝぎすなくさまでけり初音に愛を旅とは思はでぞ聞

橋の作り枝を奉るとして

高井長門守真政

言の葉の花さへ実さへ橋の栄行かげを千代も頼まん

御返し

かげ頼む人も幾千代立花の実さへ花さへとことはに見ん

鳴海道筑信遍

和歌の浦やみるめをかるも海士衣かさねし代々の恵をぞしる

御返し

三代かけてみるめをかるも波ならん契りとぞ思ふわかの浦人

(「御会の外に詠出 卯月郭公」四首省略)

富士賞翫の詠

名に高き山は富士のねけぬが上に雪も幾世と降かはるひむ
夏かけてふるか残るか時しらぬ雪を高根の富士のせ山

6 「冷泉宗匠家御詠」

遙望筑波山

つくばねはみるほじとをきよそめにもそれとわかるゝは山しげ

山

為村卿富士御賞翫之御詠

名にたかき山はふじのねけぬがうへに雪もいくよゝ降かさぬら
ん

夏かけてふるかのこのか時しらぬ雪を高ねのふじのしば山

(「中略」)

為村卿江府御発駕の時、御門下へとて

朝露のをきて出たつ旅衣もすびなれにし名残をぞおもひ

やがてとく都のつひに咲ひとも海山やすくかへりつきぬと

7 「和歌留」

為村卿へ信遍奉れる歌

和歌の浦やみるめをかるも蠶衣かさねしょゝの恵とぞしょゝ

ん 7

和歌の浦やみるめをかるも蠶衣かさねしょゝの恵とぞしょゝ

K 禁藏齋空庭闌と禱々翊

卯月郭公

東路の山ほとゝぎすみやこにはまつらん声をあまたにぞ聞
折しも撫子をまいせける人あり。又御当座

な なぞへてもみん色ぞなき幾千種さす花がめの撫子の花

て 手にとりてみるもえならぬ色も猶折人からなのでし」の花
御詠歌也。此外之人々のうたはこゝにもらしぬ。

御帰京之日、御旅館にさしをかる

あさ露のおきて出たつ旅枕むすびなれにし名残をぞ思
やがてとくみやこひに告ひさした海山やすべりつきぬと

帰洛旅人

信遍

河崎にて

みやこちにかへりづくともわすれめや此河崎の里のやすらひ

まず気づかされるのは、4を除いて「富士賞翫」一首が他の道中
詠とは別扱いになつてゐることである。2にいう「公方より詠歌御
たづねにつき、書上られける」たとの位置付けが正しければ、家
重に詠歌の要諦を説明した素材として特記されるのも当然かもしれ
ないが、その確たる証拠は見出せない。

次に、3や5の記述により、信遍の他、主な冷泉派歌人達が為村
との面会の機会を得ていたことがわかる。「遙望筑波山」歌は、5

の歌題下の割書により、證道が住持を勤めた西久保の梅上山光明寺
で詠まれたものと知られるから、為村が證道の誘いを受けて同寺で
時を過ごし、證道にゆかりある筑波山を遠望したのは間違いない(證
道に関しては、拙稿の享保二十年冬の「武藏野地名考並記図引」
撰文条に考証を展開している。)参考頂きたい)。また、5で「御
殿中ではじめて御対顔」を果たしたとされる氏房・利啓・真政に
続いて信遍の名が挙がるのは、譜代大名や旗本達と為村の面会の時
と場が、ある日の江戸城中に用意されたことを意味するのであ
う。しかし、これも特定には至らない。

そして、信遍が「和歌の浦や」歌を為村に贈り、為村が「三代か
けて」歌を返した旨の記事は、概ね四月十九日の当座歌会よりも前
に置かれるのが通例である。「惇信院殿御実紀」卷三によれば、十九

日(?)に「参向の公卿村に入」り、二十一日に「公卿引見」が行われて
いる(『新訂増補国史大系 德川実紀』第九篇三八二頁)。記事の順

番が時間の前後を反映してゐるのであれば、遅くとも十九日の歌会
開始前までには江戸の門人達との面会は済ませていたと見るのが自
然であるから、十五日以降十九日までと幅を持たせて立項した。
なお、信遍贈歌と為村返歌の表現には小異があるが、信遍歌・為村
歌とも1・4・7・9の形が正しい。3と5の書[写]者は和歌の修辞の
理解が甚だ不十分といわざるを得ないが、江戸冷泉門の中枢から發
信された情報の受け取り手の学力としては、ある程度普遍的なもの
として許容する他はない。

さういえば、十九日の当座歌会の後にも巨勢利啓や信遍が為村との面会の機会を持ったことを窺わせる資料もある。3では、ある人物が撫子を贈つたのに対し、為村が「手にとりて」歌で応えていた、「巨勢和州御旅館をとぶらひ給ふ折」に鳴いたほとときすを為村が「ほとときす」歌で賞美する。9には、「折しも撫子をまいらせける人あり。又御当座」の詞書で、為村の「手にとりて」歌とともに信遍の「なぞへても」歌が掲げられるので、3と重ね合わせれば為村に撫子を贈つたのは信遍と見なすことができる。9は信遍に門人として親交する池上幸政（のち幸豊）の記録だから、信遍から直接入手した情報かもしれない。信遍性は高い。十九日以降の事績として立項する必要があつた。

残念なのは、以上述べた江戸・冷泉門との交流の日程がどうしても確定できることである。

- 四月十九日、池上幸政の冷泉家入門を仲介する。また、同日、西久保の大養寺塔頭寿向院において催された当座歌会に出席する。題「卯月郭公」。（『冷泉家門人帳』、『京進書札留』）、『扶桑残玉集』、卷四「東行記」他）

池上幸政の為村への紹介と当座歌会出席のどちらが先だったかはわからない。当座歌会に相応の時間を要し、その後の懇親が盛会であつたと仮定すれば、歌会開催の前に事務的な処理を済ませたと推

測するのも妥当なことと思われるが、ひとまず入門仲介を先に立てた。

幸政の入門の日時を確定する第一の資料は、冷泉家時雨亭文庫所蔵の為村筆「冷泉家門人帳」（仮称）である。「これまでわざかに見たか」浅田徹氏他編『和歌をひらく』第一巻、岩波書店、一〇〇五年一〇月一〇日（参照）が、このうち延享二年から三年にかけての一丁は、冷泉家時雨亭文庫・NHK編『京の雅・和歌のころ』、冷泉家の至宝展』図録（NHK・NHKプロモーション、一九九七年八月）を始めとして幾度か写真が公開され、そこに記載された事項に限られるものの、どのような身分の人物が、いつ、誰の仲介によって入門したかをつぶさに知り得る稀有の資料となつた。ここに信遍や幸政の名が見られるのは全くの偶然である。いつか全丁が公開されることを期待しつつ、限られた情報から幸政入門前後の状況を再構築してみる。

「冷泉家門人帳」には次のような記載があった。

池上太郎右衛門源幸政 明和五改幸豊 同月十九日入 武州大師河原住 道筑拳（『京の雅・和歌のころ』、冷泉家の至宝展『図録一九七頁）

これより四項前の「高津因幡守藤原康遠」の上覽に「同二」とあり、これが延享三年を意味する。また、「同月」は二項前の「四月十七日」を受けるので、幸政が「道筑拳」によつて延享三年四月

十九日に入門を果たしたのは間違いないの事実となる。

一方、川崎市市民ニ「ヨーロッパ池上家文書藏『京進書札留』」は、幸政が入門以降に冷泉家に出した書状の手控えであり、その一冒頭には次のようにある。通行の字体に改め、適宜句読点・濁点等を補い、注記を施す。なお、拙稿⁽¹⁾には、本稿で省略する図も含めて翻字済みであり、拙著『近世冷泉派歌壇の研究』一五八〇—一六〇頁に一部再録するにあたって校正漏れを修訂した。『近世冷泉派歌壇の研究』を合わせてご覧いただきたい。

延享三年寅四月、冷泉家御下向之節、御門下入之儀、成島貴氏

を以相願候所、御許容之上、於御旅館、同月廿日御目見被仰付

候。尤其節閑柳陰披露、御供之雑掌安藤喜内・中川瀬平 中川清基男⁽²⁾ 御礼式詠草柳陰ヲ以差上候。

目録、左之通

御着代 金三百疋 小奉書一枚 三ツ折如図 包のし 台に
すへ

御着代 金百疋 のり入一枚 付のし 尤へぎにのせ 兩人
へ同様⁽²⁾

一 每年年始・八朔、金武百疋づゝ、雑掌衆百疋づゝ、暑寒御伺之節は何成共見合

一 詠草上げ候事、毎月又は隔月にも。

同月⁽³⁾廿九日江戸御発駕、於川崎駅御昼夜、御膳朝岡帯刀より上ル。我等儀、御着代金百疋、雑掌衆へ銀壺々づゝ上ル。

御小休迄御供致し、花ヲ指上申候。

江戸御旅館に残し被置候御詠

あさ露のおきて出たつ旅まくらむすびなれにし名残をぞ思ふ
やがてとくみやこのつてに咲ひさむ海山やすくかへりつきぬ
と

帰洛旅人

門弟中

川崎之御休にて

みやこじがにかへりつくともわすれめやこの河崎の里のやす
ひ

注（1）「中川清基男」は小書き。

（2）原文には「田録」一枚の図が上下に描かれるが、省略する。

（3）原文では「同年」の「年」を見消にして、「円」に改める。

この二つの記述を重ねれば、次のような経緯があのと見えてくる。まず四月十九日に信遍が幸政の入門を為村に申請し、為村が許可を出す。翌二十日に為村の宿所を訪問し、「御目見」に与るよう指示を受け、当口は公儀御用達商人で冷泉門の関尚之柳陰の立会いのもと、正式に入門の「御礼式」が執り行われる。毎年の謝礼の金額や詠草提出の頻度など、門人として守るべき取り決めも交わされる。信遍はあくまでも仲介したのみで、入門の儀式に立ち会つことはなかつたようである。恐らく身分の差故であろう。

為村は四月二十九日に江戸を発し、東海道を西に向かうが、幸政は川崎宿で待ち受けて昼夜懇意の接待をし、「御肴代」を為村と雑掌衆に献呈する。富豪ならではのもてなしぶりに、入門を果たした幸政の喜びを十分に看取できる。

信遍の仲介によつて無事幸政は入門を果たしたが、十九日に行われた当座歌会には当然ながら関与できなかつた。信遍達古參の門人を中心いてこれまで師事してきた門人にのみ開かれた場なのだった。

当日の会の性格と参加者については、先に触れた石野氏稿に概略が述べられる。石野氏の依拠した「関東道記 光榮卿為村卿」の書誌や所在等が明示されず、和歌も省略されるなど、この催しの説明としてはもう一步踏み込んだ記述が望まれるが、近世文学史においてこの当座歌会の意義を論じた最初の業績として、今後も参考されるべき論である。本稿では、オの全貌を記録する1~4のうち、1を底本として前書・和歌・作者名を掲げ、和歌・作者名についてばらべるべく論である。底本にも明らかな誤写が見られるが、あえてそのまま翻字し、留意点は注記に委ねる。

まずは、会の趣旨を説明する前書きから。2以外の3点に備わる

が、字句には若干の出入りがある。

御門弟中願にて、卯月十九日、於御旅館御当座被催、其節故大納言為久卿御懷紙所持の輩これあり候はゞ持参あるべきよしに

て、桑村佳孝持參、右の御懷紙をかけられ、香花を備られ、此御懷紙を今日の宗匠と遊ばさるべきよしにて、為村卿御拝礼あり。列座の衆中各拝礼いたされ、御当座の事、再往御辞退被成候べども、達て被相願により、かくのことし。御謙退感心有余。

御懷紙 詠寄名所述懷和歌
右衛門督為久

未かけて猶こそ頼め春日山みよのこと葉の松の藤なみ

為村は関東門人達の切なる要望を踏まえ、父為久の「未かけて」歌自筆懐紙を佳孝から提供されて、何度も辞退して見せつつ、為久詠を宗匠として当座歌会を催すこととした。先代からの門人を前に、「御謙退」の態度を形に表す為村の姿は「感心有余」と好ましく映つたらしい。

続いて当座歌会の和歌と作者名が列挙される。便宜上通し番号を付した。

卯月十九日御当座、芝西久保大養寺塔頭寿向院⁽¹⁾にて

卯月郭公

為村卿

東路の山ほとゝぎす都には⁽²⁾待らん声をあまたにぞきく

戸田淡路守氏房

郭公旅のやどりをなぐさめて⁽³⁾五月こぬまもあまたにぞ⁽⁴⁾なく

臣勢伊豆守至信

東路はまつもまたず⁽⁵⁾も卯花のやどにかたらふ山ほとゝぎす

磯野丹波守政武

行かへり旅ねかたらへ時鳥をのがさつきもちかきまくら⁽⁶⁾

巨勢大和守利啓

栗原友右衛門正雅²¹

めづらしき旅のやどりの郭公五月をまたず⁽⁷⁾あまたとふ声⁽⁸⁾

高井長門守真政

森川主馬草信

まれに來し人⁽⁹⁾にきけとや時鳥卯月の空におちかへりなべ

成島道筑信遍

北平馬惟賢²⁵

郭公旅ねとふとや卯花の垣ね夜ぶかき月になぐ⁽¹⁰⁾ひん

鎌倉別当大庭昌長

中河瀬平忍清²⁶

稀にあふけふを時とや郭公をのが五月もまたで鳴らん

光明寺證道¹¹

東路の旅ねもあまた夜をへつゝ卯月をかけて聞郭公²⁴

まれ人をまちえて聞ば卯花のつきをわするゝ山ほとゝぎす

梅窓院俊阿

都人来るをやまちし時鳥卯月の空にかたらひてなく

ほとゝぎすち五円をちかみふる雨の夕の空にもらす一聲

栗栖真悦

東路に聞ぞ馴ぬる郭公みやこの卯月いかゞ喰³¹らん⁽³²⁾

めづらしこと聞人からや時鳥卯月の空に音をも忍ばぬ

湯川栄輪¹²

桑村三右衛門佳孝

富人をなれも待らし⁽¹³⁾卯月よりこじはあまた鳴郭公

矢代久意

いゝるある人にきけとや時鳥五月をまたぬ東路の声⁽³³⁾

卯花の咲る垣ね⁽¹⁴⁾の郭公まちし口數を重ねてぞきく⁽¹⁵⁾

田島宗宋

鰯原三郎左衛門喜寛

里なべて⁽¹⁶⁾声なをしみそ郭公をのが五月も程近き⁽¹⁷⁾る⁽¹⁸⁾

前田松策¹⁸

枝助七安路⁽³⁶⁾

卯花の咲る垣ね⁽¹⁴⁾の郭公まちし口數を重ねてぞきく⁽¹⁵⁾

卯花の垣ねは雪の夕まぐれふり出てなく山ほとゝぎす⁽³⁸⁾

田沢源太郎義景³⁹

卯花の咲初しより時鳥なれも時しる音をや鳴らん⁽⁴⁰⁾

前人妻

五月待ならひありとも郭公まづ卯花の陰に鳴らん⁴¹⁾

注(1) 寿向院 2は場の明示なし、3「寿光院」。

(2)

都には

2「都にも」。

(40) 2は義章歌を十六首目に置く。

(41) 鳴らん 3「なかなん」。

異同のうちもっとも重要なのは、誰がどの歌を詠じたのかという問題、及び作者名そのものとなるつ。1が「を安藤喜内継典作」とし、を関柳陰作とするのは、もつとも重大な誤りと見なさざるを得ない。

刻

Keiichi KUBOTA

In my previous paper, I serially recorded Narushima Nobuyuki's career from 1689 to 1745.

In April, Reizei Tamemura, a master of waka, came to Edo as an envoy to celebrate the shogunate of Tokugawa Ieshige. Nobuyuki welcomed Tamemura, as a main pupil of the world of Reizei waka in Edo and took part in a gathering of waka on April 19.

As usual, he served as mediator between dignitaries from Tokugawa Yoshimune's shogunate and the librarians of Momijiyama Library.

